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СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА:  
ВЫБРАТЬСЯ ИЗ РАЗРУШИТЕЛЬНОЙ КОЛЕИ

– Уважаемые депутаты!
Проект бюджета, который мы 

сегодня рассматриваем, готовил-
ся в условиях жестокой войны, 
объявленной Русскому миру на-
товцами и американцами. В этой 
войне нам необходимо одновре-
менно победить на трех фронтах. 
Прежде всего – на геополитиче-
ском фронте, на передовой, где 
надо иметь трехкратный перевес, 
и на фронте социально-экономи-
ческом. Здесь нужно преодолеть 
недуги вымирания, нищеты, тех-
нологического отставания. И мак-
симально мобилизовать всех для 
сплочения общества.

Мы сегодня можем порадовать-
ся и поздравить Президента и 
всех нас с очень успешным фору-
мом БРИКС в Казани. Он показал 
пример того, что можно одержать 
историческую победу на геопо-
литическом фронте. Там впервые 
удалось сплотить и объединить ве-
ликие цивилизации: российскую, 
китайскую, индийскую. Это про-
изошло при широкой поддержке 
азиатских, африканских и лати-
ноамериканских стран. Что обе-
спечивает нам на международной 
арене перевес по всем вопросам. 
И должно обуздать американщи-
ну, которая просто распоясалась.

Президент провел в Казани 
17 встреч. Я посмотрел почти все. 
Порадовался его работоспособно-
сти, форме и настроению, которое 
царит на форуме. Это победное 
настроение. Оно вдохновляет.

Я с интересом прослушал все се-
годняшние доклады и вопросы, 
прозвучавшие при обсуждении 
бюджета. И должен сказать, что 
впервые бюджет России – даже в 
таких чрезвычайных условиях – во 
многом сбалансирован.

Да, во время обсуждения с Пре-
зидентом он сказал, что бюджет 
сшит на суровую нитку. Но у нас 
есть возможность добавить в него 
дополнительные средства, если 
мы используем свой уникальный 
опыт.

Мы с вами сумели, объединяя 
усилия, сорвать западный блиц-
криг. Ведь мы действовали вместе, 
и это дает свои результаты.

Мы сумели отбить почти двад-
цать тысяч санкций. Наши эко-
номика и финансы устояли перед 
ними. Думаю, ни одна страна не 
выдержала бы такого удара.

Мы также преодолели изоляцию. 
Теперь только сумасшедшие гово-
рят об «изоляции России». Ведь 
ее нет и в помине! А те, кто вчера 
косо на нас поглядывал, снова бу-
дут звонить и проситься на прием.

По линии ОПК мы работаем в 
три смены. И наш оборонно-про-
мышленный комплекс дает про-
дукцию высшего качества. Совет 
Государственной Думы не зря на-
правляется на Урал, где я в свое 
время служил в армии. Ведь там 
есть что посмотреть. Это настоя-
щая кузница нашей победы.

Уже изгоняется «болонка» из на-
ших университетов. И в школах за-
нялись наконец патриотическим 
воспитанием.

Все это радует. И отражено, в 
той или иной степени, в бюджете.

Но хотел бы обратить внимание 
господина Силуанова, – а он у нас 
один из самых профессиональных 
финансистов, – что наш бюджет 
на две трети формируется за счет 
налога на добавленную стоимость, 
налоговых надбавок на экспорт на-
шей продукции, увеличения тари-
фов и штрафов. Но полноценный 
бюджет должен увеличиваться 
прежде всего за счет экономики. В 
этом отношении пора бы и олигар-
хии поддержать нашу экономику 
и социальную сферу. Но, похоже, 
даже в этих условиях она не жела-
ет раскошеливаться.

Хочу напомнить, что сегодня со-
вокупное состояние пятисот рос-

сийских олигархов – 700 миллиар-
дов долларов. По нынешнему кур-
су это 63 триллиона рублей – пол-
тора бюджета страны. 40% всех 
финансовых активов находятся в 
их руках. Это огромный резерв. 
Так что давайте и при решении 
внутренних проблем проявлять ту 
волю, которую мы сейчас проявля-
ем на международной арене!

Я всегда критиковал председа-
теля думского комитета по бюд-
жету и налогам Андрея Михайло-
вича Макарова. Но на этот раз он 
выступил так, как будто просится 
в КПРФ.

Есть ряд проблем, на которые 
нужно обратить особое внимание.

Президент настаивает, что надо 
выходить на мировые темпы раз-
вития. И мы наконец-то на них 
вышли. В нынешнем году рост 
ВВП составит 3,9%. Это прекрас-
но! Но уже со следующего года 
мы, согласно бюджетному прогно-
зу, опять начнем отставать от ми-
ровых темпов. И это принципиаль-
но ограничивает возможность реа-
лизовать все наши стратегические 
цели и задачи.

Рост инвестиций – 11% в этом и 
в следующем году. Но далее, со-
гласно тому же прогнозу, тоже 
ползем вниз. Это недопустимо! 
Никаких оснований для этого нет!

Предполагается существенное 
снижение темпов роста зарплат. В 
этом нет никакого смысла. И это-
го попросту нельзя делать. На-
оборот, их надо повышать. Тогда 
люди будут платить налоги и ра-
ботать с удовольствием. Сложится 
другая атмосфера в стране.

Расходы бюджета в 2025 году 
составят 41,5 триллиона. На два 
триллиона больше, чем в нынеш-
нем. Это очень хороший прирост. 
Но его доходы относительно ВВП 
с 2026 года снова начнут снижать-
ся. Так что остается больший про-
стор для ворья, для тех, кто при-
сваивает средства. Нельзя этого 
допускать! В условиях войны мак-
симальная аккумуляция ресурсов 
в государственном бюджете жиз-
ненно необходима.

Советую вам посмотреть «Прав-
ду» и «Советскую Россию». Сегод-
ня там опубликован наш доклад 
Пленуму ЦК, который состоится в 
субботу. Речь в нем идет об уни-
кальном опыте победы над фашиз-
мом и японским милитаризмом, 
который продемонстрировала со-
ветская цивилизация.

1943 год – третий год войны: 
17% бюджета расходуются на 
промышленность. 1944-й: бюджет 
сверстан без дефицита. 1945-й: 
каждый пятый рубль пошел на на-
уку и образование. Вот с кого надо 
брать пример! Вот каким образом 
надо решать проблемы!

Вернемся к сегодняшней ситуа-

ции. Импорт по темпам роста опе-
режает экспорт. Это говорит о 
том, что задача импортозамеще-
ния остается нерешенной.

Критический вопрос – инфляция. 
Ее пытаются обуздать с помощью 
повышения кредитной ставки, ко-
торая достигла уже 19 процентов. 
Но это позор нашей финансово- 
экономической политики! Рост 
цен не останавливается. Но при 
этом постоянное удорожание кре-
дитов наносит огромный урон эко-
номике, мешает развитию пред-
приятий, тормозит производство. 
И если вы не рассмотрите данную 

проблему и сроч-
но не исправите 
ситуацию, у нас 
целые отрасли по-
сыплются – начи-
ная со строитель-
ной и заканчивая 
высокотехноло-
гичными.

Хочу напомнить 
всем и лично То-
пилину, который 
сегодня выступал: 
за 10 лет у нас 
было всего два 
года, когда по-
казатели инфля-
ции не превыша-
ли 4 процентов. 
Пять лет они на-
ходились в кори-
доре от 7 до 13 
процентов. И не 
надо возводить 
этот показатель в 
абсолют! Это не-
верный подход, 
он не позволяет в 

условиях войны решать насущные 
проблемы. Раздувание кредитной 
ставки тут не поможет. Кстати, в 
Китае она – 2 процента, в Европе 
– 3,6, в Америке – 5. А нас загоня-
ют в тупик, грозя поднять ставку 
уже до 20 процентов!

Между тем жизнь продолжа-
ет дорожать. На 20–30 процен-
тов поднять цену на овощи в се-
зон – это просто немыслимо! Как и 
разгонять цены на хлеб при таком 
урожае. Так что принимайте закон 
о регулировании цен на продукты 
первой необходимости, который 
вносили Кашин и все наши депута-
ты! В нем предусмотрен целый па-
кет необходимых мер. С его при-
нятием ситуация резко изменится 
в лучшую сторону.

Социальная политика. В услови-
ях Великой Отечественной войны 
она проводилась практически иде-
ально. На 80 миллионов человек 
распространялось нормирование, 
то есть получение гарантирован-
ного объема продуктов. В 1943-м 
разбили фашистов у меня на Ро-
дине, на Орловско-Курской дуге, 
и сразу приняли важнейшие реше-
ния в социальной сфере. 19 мил-
лионов детей остались или с од-
ной матерью, или без обоих ро-
дителей. И их стали определять 
в суворовские, нахимовские и ре-
месленные училища, ФЗУ и шко-
лы. Обеспечили формой, питани-
ем. В итоге выросла та плеяда, ко-
торая подняла страну после войны 
и прорвалась в космос.

Сегодня мы обязаны решать со-
циальные вопросы так же ответ-
ственно. Их нельзя откладывать на 
потом. Примите пакет законов, ко-
торый предложила Останина, – и 
у нас картина кардинальным обра-
зом изменится.

Хочу ещё раз подчеркнуть: не-
возможно обеспечить внутрен-
нюю стабильность, если у вас 10 
миллионов граждан и дальше бу-
дут жить на 14 тысяч рублей и ме-
нее. Это не жизнь, а полуголодное 
прозябание. Если 20 процентов 
граждан тратят средства только на 
еду, значит, они не развиваются. 
Если 60 процентов не имеют ника-
ких сбережений, то они не могут 

приобретать товары длительного 
пользования, не могут растить де-
тей в современных условиях.

И одновременно страну загоня-
ют в долги. Сплошь и рядом ре-
клама кредитных организаций. 50 
миллионов граждан должны бан-
кирам. Суммарный долг граждан 
по кредитам превысил 35 трилли-
онов. Но это всё можно отрегули-
ровать!

Мы готовы вас максимально в 
этом поддержать. У нас подготов-
лен пакет законов. В том числе и 
по ЖКХ. Кстати, вчера Хуснуллин 
и Файзуллин прекрасно отчитыва-
лись на «правительственном часе». 
Было по-настоящему интересно 
их слушать. Они знают проблемы. 
Но в большой и холодной стране 
никакой частник вам не обеспе-
чит нормальное функционирова-
ние коммунальной сферы! Никог-
да! Он не в состоянии это сделать. 
Снова у нас 15 городов замерза-
ло в Московской области. А зав-
тра посыплются и другие. 60 про-
центов труб изношено. Но их не-
возможно в один день заменить. И 
частник не будет этим заниматься.

Если так продолжится, у нас к 
2030 году накопится 40 миллио-
нов квадратных метров аварийно-
го жилья. И потребуется минимум 
4 триллиона рублей на их ремонт.

Образование, здравоохранение, 
наука – это главные приоритеты. И 
если мы не удвоим вложения в эти 
сферы, то не будем самыми умны-
ми и передовыми. А следователь-
но – самыми успешными.

Всё это заложено в Послании 
главы государства. В прошлый раз 
мы предлагали бюджет развития. 
И если бы вы его поддержали, 
сейчас бы у нас была иная ситуа-
ция. Вносили предложения и Ка-
шин, и Харитонов, и Коломейцев, 
и все наши комитеты. Мы встрети-
лись с Президентом перед Новым 
годом. Я разложил перед ним все 
таблицы с нашими разработками и 
предложениями. И в феврале, вы-
ступая с Посланием, он заявил о 
необходимости реализовать в со-
циальной сфере и в сфере ЖКХ 
меры, которые требуют увеличе-
ния бюджета на 7 триллионов. Тот 
бюджет, который здесь принима-
ли, не прислушавшись к нам, сразу 
затрещал по швам. Его пришлось 
принципиально скорректировать.

Так давайте сейчас не будем по-
вторять те же ошибки и примем 
давно назревшие решения!

Высокотехнологичные отрасли. 
Мы в прошлый раз уговорили Ми-
шустина добавить средств на ра-
диоэлектронику. Он прекрасно 
отреагировал. Но почему не при-
слушаться к Савицкой? У нее за-
мечательные идеи в этой области. 
Сейчас она говорила с Силуано-
вым, и я надеюсь, что он поддер-
жит нас.

И о государственном долге. 
Имейте в виду: долг еще никого ни 
разу не обогатил. Берешь чужие 
деньги на время, а отдаешь свои 
навсегда. Но у вас, согласно про-
екту бюджета, только проценты по 
долгам составят 3 с лишним трил-
лиона. Можно оправдывать это 
чем угодно. Но нам нет смысла за-
лезать в долги в богатейшей стра-
не мира, которая способна произ-
водить всё!

Понимаю, что главные пози-
ции – это государственное управ-
ление, государственная безопас-
ность и государственная оборо-
на. Мы максимально поддержим 
эту линию. Но убеждены, что со-
циально-экономическая полити-
ка должна наконец выбраться из 
ельцинско-гайдаровской разруши-
тельной колеи, которую нам навя-
зали в 90-е.

Мы воздержимся при голосова-
нии и будем добиваться того, что-
бы во втором чтении вы приняли 
наши предложения.

Сегодня в Подмосковье проходит X (октябрьский) Пле-
нум ЦК КПРФ. Главный вопрос повестки дня – «Исто-
рический вклад социализма в разгром гитле-
ровского фашизма и японского милитаризма 
и задачи коммунистов на современном этапе».

НАТО нам не надо!
Исполнитель TRICKSTER, автор нашу-

мевшего трека «Русский танк», известный 
своим острым политическим рэпом, в ок-
тябре выпустил новый трек под названи-
ем «НАТО нам не надо!», в котором выра-
зил свое отношение к происходящим меж-
дународным событиям и призвал слуша-
телей задуматься о собственной позиции.

В припеве звучат слова:
Что этому НАТО от нас надо?
Мы им тут не рады,
За свое стоим храбро!
Не подадим краба!
Опорочили радугу, недруги.

Отсылка про радугу, думаем, всем по-
нятна...

Первый куплет песни обращен к тем, кто 
еще не определился со своей точкой зре-
ния или боится ее озвучить:

Пока ты стесняешься своей позиции,
Пацаны на фронте 

взяли новые позиции…

Ты еще не определился, 
но под дружный счет

Шагает, кто не слился.

Во втором куплете TRICKSTER затраги-
вает темы продажности и бесчеловечности:

Поставки оружия, доллары в штанах.
Кто разрушает храмы, 

тот превратится в прах.

Комментируя свой новый трек, 
TRICKSTER заявил: 

– Я хотел создать трек, который 
будет острым, который обратит вни-
мание не столько на сам трек, но на 
состояние внутри общества. Мно-
гие делают вид, что ничего не проис-
ходит, или предпочитают занимать 
нейтралитет, который в текущей си-
туации неприемлем. Провокативен ли 
трек? Возможно. Может быть, так по-
лучится достучаться.

Андрей КОЖЕВНИКОВ

В четверг Госдума рассмотрела в первом чтении проект бюдже-
та РФ на очередную трехлетку – 2025–2027 годы. В нем, как и в 
минувшем финансовом плане, доходы меньше расходов. По рас-
четам Минфина, в 2025 году в бюджет поступит 40,3 трлн ру-
блей, а потратить придется на 1,2 трлн больше. И в последующие 
2026-й и 2027-й бюджеты будут дефицитными. 

Приоритетами нового трехлетне-
го бюджета глава Минфина Антон 
Силуанов назвал оборону, безопас-
ность, правоохранительную дея-
тельность, СВО. На силовые статьи 
уйдет до 40 процентов казны. 

В приоритетах также социальная 
сфера, нацпроекты. Год семьи отме-
чен «детским бюджетом» в 10 трлн 
рублей на трехлетку, эти средства 
пойдут на выплату пособий семьям 
с детьми, на доплаты, на налоговый 
кешбэк. 

Дополнительные ресурсы получат 
машиностроение, сельское хозяй-
ство, радиоэлектроника. 

На 7,3 процента в 2025 году будут 
проиндексированы пенсии, в том чис-

ле и работающим пенсионерам. Их 
пенсии не индексировались с 2015 
года, теперь несправедливость устра-
няется. Средний размер страховой 
пенсии по старости составит в следу-
ющем году около 24 тыс. рублей. Ко-
нечно, на такую сумму пенсионеры не 
разгуляются. Но от рыночной эконо-
мики большего ждать не приходится.

Тем не менее Счетная палата по-
ложительно оценила проект фе-
дерального бюджета на 2025–2027 
годы: структурный баланс бюджета 
стабилен, документ соответствует 
бюджетному правилу, установлен-
ному на ближайший трехлетний пе-
риод.

Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Госдуме —  
выступление на пленарном заседании 24 октября

Фото: телеканал «Красная линия»

Боец СВО со Знаменем Победы
Александр Коц/© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru

(Окончание на 2-й стр.)

Обсуждается в Госдуме

«ЕдРо» голосует  
за бюджет с дефицитом

Из почты
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«ЕдРо» голосует  
за бюджет с дефицитом

С парламентской трибуны зампред ЦК 
КПРФ, первый заместитель председате-
ля думского комитета по международ-
ным делам Дмитрий Новиков высоко 
оценил перспективы российско-северо-
корейского сотрудничества. 

– Договор Российской Федерации и Ко-
рейской Народно-Демократической Респу-
блики о всеобъемлющем стратегическом 
партнерстве был подписан в июне текущего 
года в ходе визита в Пхеньян Президента 
России Владимира Владимировича Путина.

Первое, что необходимо отметить в этой 
связи. Подписание договора обусловлено, 
главным образом, новым качеством двусто-
ронних отношений России и КНДР. За по-
следние годы эти отношения вышли на ис-
ключительно высокий уровень, приобре-
ли характер самого тесного партнерства и 
меж государственной дружбы. 

Договор фиксирует данные обстоятель-
ства и подводит под наши отношения четко 
сформулированную правовую основу.  

В последние годы наши отношения уве-
ренно развивались по всем направлениям. 
Укрепляются политические связи, торго-
во-экономические, гуманитарные. Корей-
ская Народно-Демократическая Республи-
ка публично, без задержек, безоговороч-
но признала возвращение Крыма в состав 
России. Пхеньян поддержал проведение 
специальной военной операции на Украине 
и решение о вхождении в состав Россий-
ской Федерации ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей. 

Второе. Страны и народы современного 
мира живут в условиях все более широкой 
борьбы мирового большинства за форми-
рование многополярного, многостороннего, 
справедливого миропорядка. Прямо сейчас 
значительный шаг на этом пути осуществля-
ется в ходе проведения саммита БРИКС в 
Казани, и мы уже сегодня можем сказать, 
что саммит проходит успешно и войдет в 
историю международных отношений. 

В условиях борьбы за многополярный и 
справедливый мир крайне важны примеры 
взаимопонимания, самого тесного созида-
тельного сотрудничества. Нужны приме-
ры, которые будут наглядно иллюстриро-
вать, что по-настоящему добрососедские, 
взаимоуважительные, взаимовыгодные от-
ношения существуют, и они могут служить 
примером матрицы, образцом для других 
стран. Они способны служить и укором по-
литике тех, кто упорно ищет пути к установ-
лению своей гегемонии, к восстановлению 
неоколониальной системы, кто стремится 
вливать допинги в собственную экономику 
в условиях кризиса, обескровливая другие 
страны и другие народы. 

Третье. Оценивая международную ситуа-
цию, мы не можем не видеть роста напря-
женности в Северо-Восточной Азии. США 
и их союзники усиленно наращивают здесь 
своё военное присутствие. Настойчиво ско-

лачиваются новые военно-политические 
альянсы с участием США, Японии, Южной 
Кореи. Австралией и Вашингтоном пред-
принимаются активные попытки втянуть 
Филиппины в свои провокационные схемы 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Нега-
тивные тенденции в этой части мира, свя-
занные с формированием дополнительных 
угроз для безопасности Российской Фе-
дерации, побуждают нас прорабатывать и 
осуществлять те шаги, которые будут спо-
собствовать и нашей безопасности, и кол-
лективной безопасности в регионе. Шаги, 
которые будут сдерживать от безрассуд-
ных действий разного рода международных 
провокаторов. 

Четвертое. Договор не только фиксиру-
ет высокий уровень наших отношений, но и 
служит хорошим фундаментом для их даль-
нейшего развития, для формирования со-
юзничества. Договор открывает новую, и я 
уверен, исключительно насыщенную, инте-
ресную, продуктивную страницу в истории 
наших межгосударственных отношений.

Мне довелось побывать в КНДР в дале-
ком уже 1996 году. Я поражен был тремя 
обстоятельствами. Во-первых, красотой ко-
рейской природы, хотя этот ландшафт сло-
жен для развития сельского хозяйства, пря-
мо скажем. Был поражен добротой, отзыв-
чивостью корейцев, их симпатиями к нашей 
стране. И был поражен красотой Пхеньяна. 
Судя по свидетельствам Казбека Куцукови-
ча Тайсаева, который как руководитель пар-
ламентской группы дружбы не раз бывал в 
Пхеньяне позже, с тех пор развитие страны, 
ее столицы шагнуло далеко вперед.

В работе Государственной Думы большую 
роль играют фракции политических партий. 
Полагаю, что все фракции ратификацию 
поддержат. «Единая Россия» и «Справедли-
вая Россия» на выборах поддерживали од-
ного и того же кандидата, его подпись сто-
ит под договором. Уверен, что поддержит 
и ЛДПР, поскольку лидер партии Леонид 
Эдуардович Слуцкий уже поддержал Дого-
вор в ходе заседания комитета по междуна-
родным делам, он его и возглавляет.

Что касается Коммунистической партии 
Российской Федерации, то в стране просто 
нет другой политической силы, которая бы 
столько сделала для сохранения и развития 
отношений между Россией и КНДР в самые 
тяжелые годы – годы ельцинско-козырев-
ской дипломатии. В кабинете Геннадия Ан-
дреевича Зюганова бывали все послы КНДР 
в Москве, нередко по нескольку раз, всегда 
обменивались мнениями о ситуации, обста-
новке, оценками политическими и выраба-
тывали пути укрепления наших отношений.

Комитет Государственной Думы по меж-
дународным делам поддержал ратифика-
цию соглашения. Предлагаем коллегам вы-
разить такую же поддержку документу сей-
час здесь, на пленарном заседании Госду-
мы.

Спасибо.

Ратификация —
единогласно

Полное название доку-
мента – Договор о всеобъ-
емлющем стратегическом 
партнерстве между Рос-
сийской Федерацией и Ко-
рейской Народно-Демо-
кратической Республикой.

Договор, как подчеркнул 
заместитель министра ино-
странных дел РФ Андрей 
Руденко, представляя депу-
татам документ, «унаследо-
вал ключевые положения ра-
нее заключенных двусторон-
них межгосударственных со-
глашений, включая Договор 
о дружбе, сотрудничестве 
и взаимной помощи между 
СССР и КНДР 1961 года, До-
говор о дружбе, добрососед-
стве и сотрудничестве 2000 
года, а также Пхеньянскую 
и Московскую декларации, 
принятые в 2000 и в 2001 го-
дах соответственно».

Российско-корейские отно-
шения, по словам А. Руденко, 
«выходят на качественно но-
вый уровень в соответствии с 
договоренностями, достигну-
тыми по итогам переговоров 
Президента Российской Фе-
дерации Путина с Председа-
телем Государственных дел 
КНДР Ким Чен Ыном, ког-
да они встречались на выс-
шем уровне на космодроме 
Восточный 15 сентября 2023 
года».

Корейская сторона «безо-
говорочно поддержала специ-
альную военную операцию 
на Украине, вхождение До-
нецкой, Луганской народ-
ных республик, Запорожской  
и Херсонской областей в со-
став РФ, солидаризирова-
лась с Россией по большин-
ству ключевых международ-
ных проблем, причем делает 
это публично». Не случайно в 
Договоре появилась статья 4, 
которая гласит: «Если одна из 
сторон окажется в состоянии 
войны из-за вооруженного на-
падения одного или несколь-
ких государств, другая сторо-
на немедленно окажет ей во-
енную помощь всеми имею-
щимися у нее средствами в 
соответствии со ст. 51 Устава 
ООН и законами КНДР и Рос-
сийской Федерации».

Всего в Договоре 23 статьи, 
каждая из них – о расшире-
нии межгосударственного со-
трудничества в торговле, эко-
номике, инвестициях, науке и 
технологиях, включая косми-
ческую сферу и мирный атом. 

Договор действует бес-
срочно. За его ратификацию 
Госдума высказалась едино-
гласно. 

Наш корр.

Дмитрий НОВИКОВ, зампред ЦК КПРФ, первый заместитель 
председателя комитета Госдумы по международным делам

Договор России и КНДР —  
пример взаимопонимания

Число должников, млн чел. (в скобках – задолжен-
ность, тыс. руб.) на начало года

2013 – 31,4 (247)
2015 – 32,9 (344)
2020 – 41,5 (425)
2021 – 41,9 (478)
2022 – 42,4 (591)
2023 – 44,2 (621)
2024 – 49,0 (689)
2024 сент. – 50,3 (750)

«Равенство» сравнило долги россиян с дохода-
ми, подсчитав индекс «кредитного рабства». На пер-
вый взгляд, гасить задолженность стало легче. Долг в 
689 000 руб. на начало 2024 г. эквивалентен 18,0 «чи-
стым» месячным доходам (за вычетом обязательных 
платежей и прожиточного минимума). В 2023 г. показа-
тель был 20,1 дохода, в 2022 г. – 22,4 ед.

Сколько «чистых» месячных доходов нужно заемщи-
ку, чтобы закрыть долги на начало года

2013 – 17,0
2015 – 21,1
2020 – 22,2
2021 – 21,7
2022 – 22,4
2023 – 20,1
2024 – 18,0

Но кредитная нагрузка крайне неравномерная. Осо-
бенно непросто жителям Тывы и Калмыкии, где низкие 
доходы сочетаются с большими долгами.

Индекс «кредитного рабства» (сколько «чистых» ме-
сячных доходов нужно заемщику, чтобы закрыть дол-
ги) на 01.07.24

1. Тыва – 101
2. Калмыкия – 53
3. Карачаево-Черкесия – 49 
4. Чувашия – 36
5. Хакасия – 35
81. Сахалинская обл. – 16
82. Мурманская обл. – 16
83. Дагестан – 16
84. Магаданская обл. – 13
85. Чукотка – 12

С начала 2022 г. удвоилось число должников с 3 и 
более кредитами – их стало 19 млн чел. От 45% до 55% 
заемщиков влезают в новые долги, чтобы расплатить-
ся по старым.

Зачастую от долгового бремени страдает вся 
семья, даже если кредит на одного человека. 
Если отнести долги к ВВП, видно, что банкиры 
всё активнее претендуют на текущий и будущий 
доход россиян.

Задолженность физлиц, % ВВП

2010 – 8,0%
2015 – 13,0%
2020 – 17,4%
2023 – 17,6%
2024 – 19,1%

Даже крупнейшие банки не брезгуют обманными схе-
мами, чтобы пошарить в карманах доверчивых россиян. 
Например, заставляют своих менеджеров навязывать 
«выгодные» кредиты с невыполнимыми условиями и са-
моуправно вшивать в них ненужные страховки. За счет 
уловок они завышают ставки до 50%, а то и 100% го-
довых, словно микрозаймовые помойки в подворотнях.

У 1/3 получивших кредит платежи отнимают до 10% 
бюджета, 1/4 заемщиков отдают 11–20%, а 1/6 – 21–
30%. Порог в 30% критический, риск несостоятельно-
сти у 1 из 7 семей.

Половина долгов физлиц – по ипотеке (19,8 
трлн руб.), что оформлена на 10,7 млн человек. 
Средний долг по ней – 1,9 млн руб. Ипотека вро-
де как должна помогать с жильем и стимулиро-
вать рождаемость. Но при завышении ставок 
она все в большей степени служит способом на-
живы для банкиров, а закредитованные стано-
вятся их обслугой на долгие годы. Связанные с 
этим риски и стресс как раз препятствуют рас-
ширению семьи.

Дом.РФ и ВЦИОМ в 2022 г. выяснили, что среди за-
емщиков по ипотеке 62% отдают на погашение до 30% 
дохода, а у 23% платежи выше 1/2.

Просроченная задолженность на 1 сент. 2024 г. 
была 1,3 трлн руб. От всей задолженности это 

немного (3,5%), и доля 
даже уменьшается (в 
2016 г. было 8%, в 2019 г. – 
5%). Но число неплатель-
щиков растет, по дан-
ным ФССП. За 9 месяцев 
2020 г. возбудили 11 млн 
исполнительных произ-
водств, за тот же период 
2021 г. – 14,1; 2022 г. – 17,3, 
а 2023 г. – 21 млн дел.

Закредитованность ве-
дет к банкротствам. За 
9 месяцев 2024 г. несо-
стоятельными призна-
ли 300 623 физлиц и ИП 
(+20% к 9 месяцам 2023 г. 
и рост в 4 раза с 2020 г.). 
Суды почти всегда на 
стороне банков, но и в 
них нужды меньше. Чис-
ло внесудебных проце-
дур банкротства вырос-
ло в 2024 г. в 5 раз: с 7954 
до 38 389 ед.

Правительство утверди-
ло механизм самозапре-
та для граждан на выда-
чу кредитов. С 1 марта 
2025 г. заявление можно 
будет подать через Госус-
луги или МФЦ. Мол, стали 
жертвой банкиров с боль-
шой дороги – сами вино-
ваты.

ИА «Равенство. Медиа»

Индекс «кредитного рабства»
Долги россиян перед банками достигли 37,7 трлн руб. 

к 1 сентября 2024 г., или 258 000 руб. на одного жителя 
страны. Это в 2 раза больше, чем в 2020 г., когда средний 
долг составлял 126 000 руб., следует из данных ЦБ РФ. 

Должников уже больше 50,3 млн человек, тогда как 
4 года назад было 41,5 млн. Каждый теперь обязан вер-
нуть в среднем 750 000 руб., что на 9% больше, чем в на-
чале 2024 года и на 21% – чем в начале 2023 г.

Социологи составили диаграмму. Наибольшая закредитованность выявлена в Тыве и Калмыкии

Подписание кредитного договора в офисе банка.
Светлана Маковеева/© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru

Однако есть риски реализации 
данного прогноза, отметила Счет-
ная палата. Это возможное даль-
нейшее ужесточение денежно-кре-
дитной политики и ограничения на 
рынке труда. 

Плавное течение разговора о бюд-
жете перешло в критическое рус-
ло, когда к думской трибуне вышел 
председатель бюджетного комитета 
единоросс Андрей Макаров. Он об-
наружил в разделе «Экономическое 
развитие и инновации», которым за-
нимается Минэкономразвития, про-
граммы, которые не должны обеспе-
чиваться бюджетными деньгами.  

Вот программа «Взлет – от старта-
па до IPO» (направлена на поддерж-
ку малых и средних предприятий, а 
также стартапов, предоставляя 
им гранты и льготное кредитова-
ние для реализации инновационных 
проектов). 

«Я не очень понимаю, – разводил 
руками Макаров, – зачем ставить за-
дачу IPO? Там же деньги выделяют-
ся. В этом году до IPO дошло аж че-
тыре компании! Выделялось на это 
16,4 миллиарда. А где же вклад са-
мих компаний? И где они сами? …
Их разместили в «Сколково». А мы 
недавно приняли закон, что даже 
убирать улицы, извините, в «Скол-
ково» теперь будет Москва. Мне ка-
жется, Москва вносит гораздо боль-
ший вклад в IPO тех, кто разместил-
ся в «Сколково», чем вот эти 16,4 
миллиарда рублей. Но нам говорят, 
что надо еще увеличивать финанси-
рование, потому что в следующем 
году могут выйти на IPO еще четыре 
компании. Но президент поставил 
иные задачи перед бюджетом». 

А как Минэкономразвития выпол-
няет предписания президента? Ма-
каров привел пример: 

«В президентском указе №309 
сказано: необходимо обеспечить ре-
альный рост дохода на одного ра-
ботника малого бизнеса. И кому же 
Мин экономразвития поручило ис-

полнить эти показатели? Росстату… 
Есть у кого-то сомнения в том, что 
этот показатель будет достигнут?..»

В диалог с Макаровым вступил 
спикер В. Володин. Он переспросил, 
что за проект «Взлет до IPO» и куда, 
мол, «полетели»? 

«От стартапа до IPO», – поправил 
Макаров, продолжая утверждать, 
что бюджет ни при чем, речь о част-
ной инициативе.  

«А миллиарды, может, рассмо-
треть на помощь дотационным ре-
гионам?» – предложил Володин.  

В стране не менее десятка очень 
бедных регионов. Это и Псковская 
область, и алтайские субъекты, и 
Калмыкия, и Карелия… В какой 
субъект направить деньги «старта-
пов»?

Но выяснилось, что в регионах 
тоже тратят бюджетные средства на 
мутные проекты. Например, Псков-
ская область, где годами не решают-
ся острейшие социальные пробле-
мы, направляет бюджетные дотации 
на увеличение уставного капитала 
акционерного общества особой эко-
номической зоны «Моглино»…  

Республика Калмыкия, с такой же 
горой проблем, готова профинанси-
ровать субъекты малого и среднего 
бизнеса, площадки в интернете. 

Дотационная Курганская область 
намерена большую часть бюджет-
ной помощи направить на строи-
тельство индустриального парка.

«Коллеги, это о чем? – возмутился 
Володин. – Мы на первоочередные 
проблемы предлагаем средства на-
править, там куча вопросов, а деньги 
вливают в уставные капиталы, интер-
нет-площадки финансируют. Вместо 
того чтобы людям помочь…»

Недовольство Володина вызва-
ло отсутствие министра экономики 
Максима Решетникова на обсужде-
нии бюджета. К нему как раз поя-
вились вопросы: почему миллиард-
ные расходы, которые должны нести 
сами предприниматели, повесили на 
бюджет?     

Глядя на действия федерального 
ведомства, руководители на местах 
тоже «вливают» в уставные капита-
лы средства, предназначенные для 
социальных программ. 

Несмотря на существенные изъ-
яны, раскритикованные не только 
оппозицией, но и послушным дум-
ским большинством, проект бюдже-
та на 2025–2027 годы принят в пер-
вом чтении (за – 314, против – 1, воз-
держались – 78).

Возникшие вопросы к ряду рас-
ходных статей в бюджетном плане 
Володин и Макаров будут утрясать с 
Минэкономразвития при подготов-
ке бюджета ко второму чтению, ко-
торое состоится 14 ноября. 

Фракция КПРФ не голосовала за 
концепцию минфиновского бюдже-
та. По мнению коммунистов, в бюд-
жете на 2025 год должно быть на 10 
трлн рублей больше. Коммунисты 
не поддерживают схему формиро-
вания бюджета, которая не меняет-
ся с 90-х годов. Основная часть до-
ходов – это средства, полученные от 
продажи нефти, газа, угля, потом – 
налоги, штрафы, прочие поборы. В 
здоровой, независимой экономике 
госбюджет наполняется главным об-
разом налогами от доходов за про-
изведенные товары, от экспорта то-
варов, потом уже – продажа сырья и 
прочее. Но в рыночной РФ, кажется, 
разучились развивать производство. 
Авиапром в таком загоне, что скоро, 
как иронично заметил Геннадий Зю-
ганов на встрече с Силуановым, «на 
Дальний Восток будем ездить на ло-
шадях». Создается впечатление, что 
в нынешнем правительстве не могут 
даже подсчитать, сколько требуется 
средств, чтобы поставить на поток 
выпуск отечественных самолетов, 
как было в СССР. 

Бюджетная, экономическая поли-
тика до сих пор не повернулась ли-
цом к производству, к потребностям 
людей. КПРФ не может с этим со-
гласиться.

 Галина ПЛАТОВА

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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�О� чем� говорил� Президент� России�
Владимир� Путин� на� пресс-кон-
ференции� по� итогам� саммита�
БРИКС�в�Казани�–�тезисная�лента�
«ИноСМИ».

Пресс-конференция Путина ста-
ла одним из завершающих меропри-
ятий казанского саммита БРИКС. В 
мероприятии приняли участие пред-
ставители более чем 30 стран. В Ка-
зань приехали мировые лидеры и 
генсек ООН. Путин провел несколь-
ко двусторонних и многосторонних 
встреч. И, по словам Президента, по-
сле пресс-конференции у него будет 
еще семь встреч.

«Не� могу� заставлять� коллег�
ждать»,� –� сказал� Путин� и� отметил,�
что� долго� общаться� с� журналистами�
не�сможет.

Вот о чем он рассказал по итогам 
саммита:

– Россия делала все возможное, 
чтобы новые члены БРИКС органич-
но влились в семью, это получилось.

– БРИКС – это не замкнутый фор-
мат, он открыт для всех, кто разделя-
ет его ценности.

– Россия не создает общую для 
стран БРИКС альтернативу SWIFT, 
но идет по пути использования наци-
ональных валют.

– Страны БРИКС согласовали спи-
сок стран – партнеров объединения. 
Блок направит ряду стран предложе-
ния об участии в объединении в каче-
стве партнеров.

– Не действия России привели к 
эскалации на Украине, а госперево-
рот в 2014 году. Москва благодарна 
коллегам по БРИКС за попытки по-
мочь в урегулировании конфликта.

– Между Россией и КНДР суще-
ствует договор о совместной оборо-
не, и любые будущие действия – это 
внутреннее дело двух стран.

– Западные страны активно воору-
жали киевский режим, дошло до пря-
мого участия военных из армий стран 
НАТО в конфликте.

– Россия знает, что и как делается 
при запуске морских беспилотников 
в Черном море, кто там присутствует, 
из каких европейских стран НАТО.

«Все� настроены� на� то,� чтобы� кон-
фликт� закончился� как� можно� бы-
стрее� и� желательно� мирными� сред-
ствами»,�–�сказал�Путин.

– Российская армия движется впе-
ред на всех участках боевого сопри-
косновения, 2000 боевиков ВСУ бло-
кированы в Курской области. Россий-
ская армия приступила к ликвидации 
этой группировки.

– Как будут строиться отношения с 
США при Трампе, зависит от самих 
США.

– Путин не помнит разговора с 
Трампом, в котором тот якобы угро-
жал «ударить по Москве».

«России� угрожать� бессмысленно,�
потому�что�нас�это�только�взбадрива-
ет»,�–�заявил�президент.

– Путин считает искренними слова 
Трампа о намерении урегулировать 
конфликт на Украине.

– Россия никогда не отказывалась и 
сейчас не отказывается от контактов 
с западными лидерами.

– Запад хотел превратить Россию в 
сырьевой придаток.

«Безопасность�России�для�меня�са-
мое�главное»,�–�подчеркнул�Путин.

– Россия не может существовать без 
суверенитета.

– Заявления о том, что Россия сеет 
хаос в западных странах, – чушь, этот 
хаос – результат политики этих стран.

– На Западе рецессия, Европа сама 
отказалась от российских энергоно-
сителей.

– Не Россия занимается эскалаци-
ей, но Москва готова к этому обо-
стрению. Подумайте, готовы ли к это-
му страны, которые занимаются эска-
лацией.

– «Разве справедливо с точки зре-
ния безопасности годами игнориро-
вать наши постоянные обращения к 
партнерам не расширять НАТО на 
восток? Разве справедливо врать нам 
в лицо, обещая, что такого расшире-
ния не будет, и, нарушая взятые на 
себя обязательства, делать это?» – 
Путин резко ответил на вопрос бри-
танской пропаганды о «справедливо-
сти».

– Россия не заинтересована в том, 
чтобы конфликт на Ближнем Востоке 
усугублялся.

– У ВСУ на Курском направлении 
26 тысяч человек безвозвратных по-
терь за месяц. Лучше сесть за стол 
переговоров, чем озвучивать потери 
Украины на поле боя. Мяч на их сто-
роне.

– Главари киевского режима не хо-
тят переговоров, потому что при-
шлось бы отменять военное положе-
ние и проводить выборы.

– Путин заявил, что через Турцию 
получал предложения о переговорах 
с Украиной и дал согласие, но на сле-
дующий же день Зеленский отказал-
ся.

– Россия готова рассматривать лю-
бые варианты мирных договоренно-
стей по Украине, исходя�из�реалий�на�
земле. И не готова ни на что другое.

Inosmi.ru

«Безопасность России 
для меня самое главное»

Калейдоскоп
Названа точная дата 
самого мощного 
извержения вулкана 
за десять тысяч лет 

Ее определили уральские уче-
ные. Проанализировав годичные 
кольца полуископаемых деревьев 
Ямала, они пришли к выводу, что 
извержение вулкана Кикай прои-
зошло в 5279 году до н. э. Имен-
но эта дата может стать времен-
ным маркером для синхрониза-
ции хронологий других вулкани-
ческих извержений. Специалисты 
сфокусировались на трех самых 
крупных извержениях вулканов 
за последние 10 000 лет: вулка-
на Ильинский на Камчатке, Маза-
ма в Северной Америке и Кикай 
на Японских островах. По оцен-
кам вулканологов, объем выбро-
шенных веществ первых двух вул-
канов составлял примерно 150 
кубических километров, а объ-
ем, выброшенный вулканом Ки-
кай, достигал 300–450 кубиче-
ских километров. Это в несколько 
раз больше, чем объем изверже-
ния любого из последующих вул-
канов.

С «небольшим» 
опозданием: пьесу 
Шекспира вернули 
в библиотеку спустя  
101 год

Пьеса «Хроника-история Ген-
риха Пятого» Уильяма Шекспира 
была возвращена в Публичную би-
блиотеку Патерсона (Нью-Джерси, 
США) спустя 101 год после того, 
как ее взяли из архива. Синтия 
Делайе разбирала старые вещи, 
принадлежавшие ее покойной ба-
бушке Арлин, когда обнаружила 
просроченную библиотечную кни-
гу. Несмотря на явное нарушение 
сроков, Синтия связалась с со-
трудниками библиотеки и догово-
рилась о возврате книги. Сотруд-
ники библиотеки заметили, что 
книга была выпущена в 1910 году 
ограниченным тиражом. Извест-
но, что сейчас это редкое издание 
высоко ценится коллекционерами.

В Петербурге создали 
модем для передачи 
данных по электросетям

Специалисты Санкт-Петербург-
ского государственного универ-

ситета телекоммуникаций (СПб-
ГУТ) им. Бонч-Бруевича создали 
специальный модем, который по-
зволяет передавать информацию 
через электрическую проводку 
зданий и линии электропередачи. 
Его применение позволит в опера-
тивном режиме с экономией тра-
фика передавать данные по уче-
ту электроэнергии, воды, тепла, а 
также управлять системой пода-
чи ресурсов. Аппарат позволяет 
подключать до 1 тыс. устройств, а 
максимальная скорость передачи 
данных составляет 140 кбит/с. С 
учетом модернизации существу-
ющих электросетей это позволит в 
значительной мере сэкономить на 
системах передачи данных.

Крупнейшее хранилище 
древнего зерна нашли на 
раскопках в Подмосковье

В Сергиевом Посаде археоло-
ги обнаружили крупнейшую кол-
лекцию древнего зерна. Храни-
лище находилось на террито-
рии Троице-Сергиевой лавры. 
 Самое старое семя относится к 
XVI веку. Ученые и ранее находи-
ли в храме древнее зерно. Одна-

ко сейчас обнаружено самое уни-
кальное по полноте собрание. 
Его толщина достигает 40 санти-
метров, а вес находки 2,5 тонны. 
По данным специалистов, сре-
ди найденного зерна однозначно 
присутствует рожь, ячмень, пше-
ница, овес и просо. Остальные 
виды ученым только предстоит 
установить.

Почти столетний вагон  
метро отреставрировали  
в Москве

Этот метровагон с восемью две-
рями и с деревянной отделкой ин-
терьера выпустили на немецком 
заводе Busch в 1927 году. Он ис-
пользовался в Берлинском ме-
тро, а в мае 1945-го в числе про-
чих оказался затопленным в тон-
неле. Затем вагон работал в сто-
личной подземке. В 1968 году 
раритет отправился «на пенсию» 
и использовался для хозяйствен-
ных нужд. И вот сейчас уникаль-
ный вагон (больше таких в мире не 
осталось) кропотливо восстанови-
ли, использовав архивные данные. 
Недостающие детали воспроиз-
вели максимально близко к ори-

гиналу. Вагон уже отправился на 
постоянное место жительства – на 
подземный этаж будущего Музея 
транспорта Москвы. 

К 2030 году 
возобновляемые источники 
будут обеспечивать 
50% мирового 
энергопотребления

К концу десятилетия возобнов-
ляемые источники энергии обе-
спечат половину мирового потре-
бления электричества. Такие дан-
ные в недавнем отчете привели 
эксперты Международного энер-
гетического агентства. Согласно 
их прогнозам, до 2030 года бла-
годаря ветровым электростанци-
ям и солнечным батареям будет 
добавлено свыше 5,5 тысячи гига-
ватт дополнительных мощностей. 
Лидером во внедрении установок 
возобновляемой энергии остает-
ся Китай. Ожидается, что практи-
чески половина всех глобальных 
мощностей будет принадлежать 
этой стране.

Подготовил 
Илья КУИМОВ

Так заведено, что через 100 дней начи-
нается оценка первых шагов деятельно-
сти руководителей разных уровней. Как 
правило, к этому времени выясняется ре-
альная, а не предвыборная популярность 
политического деятеля, а в подавляющем 
большинстве случаев она падает. Премьер 
Великобритании Кир Стармер потерял по-
ловину – сейчас его политику одобряют 24 
процента британцев. 

В оппозиции, как известно, ты популяр-
нее, чем у власти. Хотя, если посмотреть, 
многие проекты лейбористов – продолже-
ние политики консерваторов. Взять хотя 
бы обещанную национализацию части же-
лезных дорог. В свое время частному сек-
тору были проданы франшизы на эксплу-
атацию. Никто ничего не выкупает обрат-
но, просто правительство ждет, когда за-
кончатся сроки контрактов и эти участки 
перейдут обратно государству. Консерва-
торы занимались этим с 2018 года. 

В свое время представители Шотланд-
ской национальной партии в парламенте 
предложили отменить порог на детские 
пособия со второго ребенка. Предложе-
ние прошло, но лейбористы протестова-
ли – мол, 250 тысяч детей окажутся за чер-
той бедности. Стармер, придя к власти, эту 
меру не отменил, хотя немалая часть пар-
тийцев сопротивлялась: семь депутатов 
Палаты общин, те, кто особенно активно 
настаивал на отмене, даже были отстране-
ны от работы в парламентской фракции.

Примерно та же картина со знамени-
тыми пособиями пенсионерам на зим-
нее отопление. Они введены в 1997 году 
правительством Гордона Брауна и счита-
ются настолько сильным завоеванием ле-
вых, что их даже называют «завещанием 
Новых лейбористов Тони Блэра». В 2017 
году консервативное правительство Тере-
зы Мей предложило отметить эти льготы, 
но лейбористы тут же обнародовали циф-
ру: без пособий просто умрут 4000 пен-
сионеров. 

Стармер напрямую не коснулся темы 
пособий в своих последних выступлени-
ях. Лишь министр финансов Рейчел Ривс 
слегка прошлась по этой идее в июне, но 
там начались беспорядки, потом отпуска, 
и она как-то сама собой замялась. Как го-
ворится, «сначала намечались торжества, 
потом аресты, потом решили совместить». 
Пособия на отопление – действительно 
очень чувствительная история в британ-
ском обществе. На самом деле, если их от-
менить, то экономия составит чуть больше 
1 миллиарда фунтов, а это 0,08 процента 
бюджета страны. 

Как и любое правительство, кабинет 
Стармера критикует своих предшествен-
ников, мол, они оставили необъяснимую 
дыру в 22 миллиарда фунтов. В печати 
разошелся даже мем о том, что канцлер 
казначейства Ривс, придя в первый день 
на работу в минфин, обнаружила в ящике 
стола записку «Денег, похоже, нет. Удачи». 
Из этих 22 миллиардов 9, правда, ушли на 
повышение зарплат госслужащих, которое 
ввели лейбористы в первые же дни, но сей-
час кто считает…

Ожидается, что Ривс пойдет на суще-
ственные изменения фискальной струк-
туры: по расчетам, эти меры должны при-
нести десятки миллиардов фунтов. Выра-
стут налоги на прибыль, на наследство и 
выплаты работодателей на соцстрах. Став-
ка центрального банка будет понижаться. 
Стармер пообещал, что Британия покажет 
самые устойчивые темпы роста в G7, но 
пока она в середине списка.

Национальная система здравоохране-
ния NHS должна, согласно обещаниям 
премьера, «реформироваться или уме-
реть». Пока профильный министр Уэст 
Стритинг объявил систему «сломленной». 
Реформа заключается в следующем. Сле-
дует создать более локально-ориентиро-
ванную систему, в которой использова-
лись бы последние достижения в цифро-
вой и научной областях.  

Главное – сделать так, чтобы люди мень-
ше попадали в больницы, – это самая до-
рогостоящая часть здравоохранения. 
То есть уделить существенное внимание 
именно профилактике. Но при этом нель-
зя урезать бюджеты и самих больниц. Та-
кая амбициозная программа рассчитана 
на 5 лет, но в реальности она займет все 10. 
Поэтому даже разработка деталей рефор-
мы отложена на следующий год в ожида-
нии общего десятилетнего плана развития.

Пока же Стритинг раздумывает – не за-
претить ли курение около пабов или, мо-
жет быть, ввести налог на нездоровую 
пищу (много где ввели уже, кстати). А го-
спитализации ждут почти 6,5 миллиона че-
ловек, это самый высокий показатель в те-
кущем году – очередь не сократилась.

В области нелегальной миграции Стар-
мер решил идти не по пути высылки кан-
дидатов на убежище на передержку в Ру-
анду, над чем много лет работали консер-
ваторы. Это положение он отменил сразу 
же. Его идея – бороться с контрабандиста-
ми, организаторами перевозок людей че-
рез пролив из Франции. Всех чиновников 
он перенаправил на ликвидацию накопив-
шихся дел (пока их около 120 тысяч), сот-
ни человек, в том числе офицеры развед-
ки, были приданы новому командованию 
пограничной службы.  

За первые 100 дней пребывания Стар-
мера на посту нелегальная миграция дей-
ствительно снизилась на 9 процентов, но 
выросло число смертей среди мигрантов. 
Просто контрабандисты поняли, что охота 
пошла на них, и стали гонять лодки через 
Ла-Манш реже, но набивать их людьми во-
обще до отказа. А шлюпки и без того еле 
плывут – каждый рейс, как последний. 

Что касается легальной миграции, тут 
Стармер обещал уменьшить зависимость 
от иностранной рабочей силы, для чего за-
пустить программы обучения англичан. В 
детали он не вдавался, но теперь очевид-
но, что резко сократилось в первую оче-
редь количество иностранных студентов 
и, во-вторых, работников сферы обслужи-
вания и медсестер. Там просто беда. Рас-
чет показывает, что легальная миграция 
будет, конечно же, падать, и установится 
на уровне 250–350 тысяч человек. Но этот 
показатель все равно выше уровня, суще-
ствовавшего до Брекзита. 

Вот что практически удалось, во всяком 
случае результат прослеживается, это ре-
формы трудового права. Лейбористы обе-
щали, к примеру, отменить так называе-
мый «нулевой рабочий день» – это когда 
работодатель может вызвать работника на 
несколько часов, в зависимости от потреб-
ности, а полного рабочего дня или рабочей 
недели (там до сих пор кое-где сохраняют-
ся недельные зарплаты) не существует. 

Законопроект о праве на трудоустрой-
ство уже опубликован. Теперь сотрудник 
сам сможет выбирать «нулевой рабочий 
день» – кому как удобно. Практика приема 
на работу и увольнения в тот же день – еще 
одна уловка бизнеса для ухода от обяза-
тельных социальных выплат – заменяется 
100-дневным сроком отработки. Больнич-
ные будут выплачиваться даже самым низ-
кооплачиваемым работникам, а права про-
фсоюзов существенно расширятся. Новый 
законопроект покрывает половину обеща-
ний лейбористов в области изменений тру-
дового законодательства. Большинство ре-
форм вступят в силу не раньше 2026 года, 
поскольку бизнес потребовал дополни-
тельных консультаций с правительством. 

Еще одна большая беда Британии – пе-
нитенциарная система. Там мест не хвата-
ет катастрофически. Численность заклю-
ченных ежегодно увеличивается на 4500 
человек, и правительство взяло на себя 
обязательство создать 14 000 дополнитель-
ных тюремных мест. Новые тюрьмы стро-
ятся медленно, поэтому было принято ре-
шение выпустить по УДО тех, кто отбыл не 
половину срока, а 40 процентов.  

Первые «выпускники» – 1700 человек 
– вышли на свободу в первой половине 
сентября. Вся Британия с изумлением на-
блюдала, как к воротам тюрем их прие-
хали встречать родственники и братва на 
Rolls-Royce, Bentley, Mercedes G-Wagon 
или Lamborghini Urus. Летали пробки от 
шампанского, и вился из окон люксовых 
каров какой-то дым. Вторая партия – 2000 
заключенных – вышла на свободу толь-
ко что. Ну, оказалось, что 37 человек вы-
пустили по ошибке, и какой-то насильник 
тут же кого-то изнасиловал. Пятеро до сих 
пор в бегах. 

Обещания Стармера в области внешней 
политики, пожалуй, выполняются. Одно из 
них – перезагрузка отношений с ЕС. После 
его визитов в Германию и Францию на го-
ризонте действительно замаячили новые 
соглашения, но есть два серьезных подво-
дных камня – договоры о свободном (хотя 
бы облегченном) передвижении молодежи 
и о возвращении нелегалов обратно в ЕС. 
Эти документы даже еще не в работе.

Стармер поддерживает право Израи-
ля на самооборону и в то же время ре-
шил приостановить поставки туда неко-
торых видов оружия, что вызвало рез-
кую реакцию Тель-Авива. Примерно так 
же выстраиваются и отношения с США. 
Он явно поддерживает Демократическую 
партию, но добивался и добился встречи 
с Трампом, дав тем самым понять, что со-
трудничать будет вне зависимости от ре-
зультатов выборов.

Максим ЧИКИН

Европрофиль-XXI

ЭКЗАМЕН ДЛЯ СТАРМЕРА
Сто дней на Даунинг-стрит

Президент России Владимир Путин во время пресс-конференции 
по итогам саммита БРИКС в Казани.  Александр�Щербак/ТАСС

Пресс-конференция после БРИКС Минобороны России сообщает

ШОК И ТРЕПЕТ РОССИЙСКИХ УДАРОВ
С 19 по 25 октября Вооруженны-

ми Силами Российской Федера-
ции нанесено 42 групповых удара 
высокоточным оружием и ударны-
ми беспилотными летательными 
аппаратами, в результате которых 
поражены объекты нефтегазовой 
отрасли и энергетики, обеспечи-
вавшие работу предприятий во-
енно-промышленного комплекса 
Украины, инфраструктура военных 
аэродромов, цеха производства 
и места хранения ударных беспи-
лотных летательных аппаратов. 

В течение недели подразделе-
ния группировки войск «Север» 
продолжили проведение опера-
ции по уничтожению формирова-
ний ВСУ в Курской области. Уда-
рами авиации, беспилотных лета-
тельных аппаратов и огнем артил-
лерии нанесли поражение живой 
силе и технике ВСУ.

За неделю в зоне ответственно-
сти группировки войск «Север» 
потери противника составили свы-
ше 2720 военнослужащих, 10 тан-
ков и 74 боевые бронированные 
машины, в том числе четыре бое-
вые машины пехоты Bradley и два 

бронетранспортера М113 произ-
водства США. Уничтожено 47 ору-
дий полевой артиллерии, 42 ав-
томобиля, 11 станций радиоэлек-
тронной и контрбатарейной борь-
бы, а также четыре полевых склада 
с боеприпасами.

Активными действиями под-
разделений группировки войск 
«Запад» освобожден населен-
ный пункт Новосадовое Донецкой 
Народной Республики. Нанесено 
поражение живой силе и технике 
танковой, семи механизирован-
ных, штурмовой, аэромобильной 
бригад ВСУ и бригады тероборо-
ны. Отражены 20 контратак штур-
мовых групп ВСУ. Противник по-
терял до 3180 военнослужащих, 
танк, 11 боевых бронированных 
машин, в том числе четыре броне-
транспортера М113 производства 
США, 28 автомобилей и 30 орудий 
полевой артиллерии, из которых 
19 – производства стран НАТО. 
Уничтожено шесть станций ради-
оэлектронной и контрбатарейной 
борьбы, а также восемь полевых 
складов с боеприпасами.

Подразделения «Южной» груп-

пировки войск продолжили про-
движение в глубину обороны про-
тивника и освободили населен-
ные пункты Зоряное и Серебрянка 
Донецкой Народной Республики. 
Нанесено поражение формиро-
ваниям пяти механизированных, 
двух мотопехотных, двух пехотных, 
штурмовой, горно-штурмовой, де-
сантно-штурмовой, двух аэромо-
бильных бригад ВСУ, бригады те-
робороны и бригады нацгвардии. 
Отразили 11 контратак штурмовых 
подразделений ВСУ. Потери про-
тивника составили свыше 5410 во-
еннослужащих, танк, семь боевых 
бронированных машин, в том числе 
три бронетранспортера М113 про-
изводства США, 45 автомобилей и 
37 орудий полевой артиллерии, из 
которых 13 западного производ-
ства. Уничтожено пять станций ра-
диоэлектронной борьбы и 11 поле-
вых складов с боеприпасами.

В результате решительных дей-
ствий подразделений группиров-
ки войск «Центр» освобожден на-
селенный пункт Николаевка До-
нецкой Народной Республики. 
Нанесено поражение живой силе 

и технике ВСУ. Отражены 72 кон-
тратаки противника. За неделю на 
данном направлении потери укра-
инских вооруженных формирова-
ний составили до 3130 военнослу-
жащих, 28 боевых бронированных 
машин, в их числе бронетранспор-
тер VAB производства Франции, 
а также произведенные в США: 
четыре боевые машины пехоты 
Bradley, семь бронетранспортеров 
М113 и М1117 и две боевые бро-
нированные машины HMMWV. Так-
же уничтожены 35 орудий полевой 
артиллерии и 23 автомобиля.

Подразделениями группиров-
ки войск «Восток» заняты более 
выгодные рубежи и позиции. На-
несено поражение формировани-
ям механизированной, мотопехот-
ной бригад ВСУ, трех бригад те-
робороны и бригады нацгвардии. 
Противник потерял до 750 воен-
нослужащих, три боевые брониро-
ванные машины, 21 автомобиль и 
16 орудий полевой артиллерии, в 
том числе 13 самоходных артил-
лерийских установок и гаубиц ка-
либра 155-мм производства стран 
НАТО.

Подразделения группировки 
войск «Днепр» нанесли пораже-
ние живой силе и технике трех ме-
ханизированных, пехотной, гор-
но-штурмовой бригад ВСУ, двух 
бригад морской пехоты, трех бри-
гад теробороны и бригады на-
цгвардии. Потери противника со-
ставили до 440 военнослужащих, 
37 автомобилей и девять орудий 
полевой артиллерии. Уничтожены 
пусковая установка зенитного ра-
кетного комплекса IRIS-T произ-
водства ФРГ и семь полевых скла-
дов с боеприпасами.

Авиацией ВКС России сбит са-
молет МиГ-29 воздушных сил 
Украины. Средствами противовоз-
душной обороны за неделю сби-
ты три управляемые авиацион-
ные бомбы Hammer производства 
Франции, 39 реактивных снарядов 
HIMARS производства США и 521 
беспилотный летательный аппа-
рат самолетного типа.

В течение недели на линии бо-
евого соприкосновения сдались 
в плен 55 украинских военнослу-
жащих, в том числе 39 – в Курской 
области.

Бои в курском приграничье
Вооруженные Силы Рос-

сийской Федерации про-
должают действия по раз-
грому группировки против-
ника, вклинившейся на тер-
риторию Курской области.

Подразделения группи-
ровки войск «Север» про-
должили ведение наступа-
тельных действий, в ходе ко-
торых нанесли поражение 
формированиям 22-й, 41-й 
и 115-й механизированных, 
17-й танковой, 82-й и 95-й 
десантно-штурмовых бри-
гад, 36-й бригады морской 
пехоты, 112-й и 129-й бригад 
территориальной обороны 
ВСУ в районах населенных 
пунктов Дарьино, Зеленый 
Шлях, Нижний Клин, Новои-
вановка и Плёхово.

Подразделениями груп-
пировки отражены пять кон-
тратак противника в направ-
лении населенных пунктов 
Александрия, Новоивановка 
и Плёхово. ВСУ потеряли до 
30 человек убитыми и ране-
ными, уничтожены танк, две 
боевые бронированные ма-
шины и автомобиль. Трое 
военнослужащих ВСУ сда-
лись в плен.

Кроме того, предотвра-
щена попытка ВСУ про-
рваться через границу Рос-
сийской Федерации в на-
правлении населенного 
пункта Новый Путь. Потери 
противника составили око-
ло 15 человек личного со-
става убитыми и ранены-
ми, уничтожены две боевые 

бронированные машины. 
Один военнослужащий ВСУ 
сдался в плен.

Ударами армейской авиа-
ции и огнем артиллерии на-
несено поражение скопле-
ниям живой силы и техники 
21-й, 22-й, 41-й, 47-й, 61-й 
и 115-й механизированных, 
17-й танковой, 80-й, 82-й и 
95-й десантно-штурмовых 
бригад, 36-й бригады мор-
ской пехоты, а также 103-й, 
112-й и 129-й бригад тер-
риториальной обороны ВСУ 
и 17-й бригады нацгвардии 
Украины в районах насе-
ленных пунктов Бондаревка, 
Викторовка, Гоголевка, Гуе-
во, Дарьино, Зеленый Шлях, 
Казачья Локня, Колмаков, 
Лебедевка, Локня, Марты-
новка, Махновка, Мирный, 
Николаево-Дарьино, Ни-
кольский, Новоивановка, 
Новый Путь, Олешня, Плёхо-
во, Свердликово и Черкас-
ское Поречное.

Оперативно-тактической 
авиацией и ракетными во-
йсками нанесены удары по 
районам сосредоточения в 
Сумской области и резер-
вам 41-й, 61-й и 115-й ме-
ханизированных, 95-й де-
сантно-штурмовой бригад, 
а также 103-й, 107-й и 129-
й бригад территориальной 
обороны ВСУ и 1-й бригады 
нацгвардии Украины в райо-
нах населенных пунктов Ба-
совка, Великая Писаревка, 
Журавка, Мирополье, Пав-
ловка, Шалыгино.

За сутки потери ВСУ со-
ставили более 300 военнос-
лужащих, уничтожено де-
сять единиц бронетехни-
ки, в том числе танк, бро-
нетранспортер и восемь 
боевых бронированных ма-
шин, а также три артилле-
рийских орудия, пять ми-
нометов, три автомобиля и 
станция радиоэлектронной 
борьбы. Четыре военнослу-
жащих ВСУ сдались в плен.

Всего за время боевых 
действий на Курском на-
правлении противник поте-
рял более 26 550 военнос-
лужащих, 177 танков, 93 бо-
евые машины пехоты, 105 
бронетранспортеров, 1003 
боевых бронированных ма-
шины, 686 автомобилей, 
229 артиллерийских ору-
дий, 38 пусковых установок 
реактивных систем залпо-
вого огня, в том числе де-
вять HIMARS и шесть MLRS 
производства США, девять 
пусковых установок зенит-
ных ракетных комплексов, 
пять транспортно-заряжаю-
щих машин, 57 станций РЭБ, 
11 РЛС контрбатарейной 
борьбы, три РЛС ПВО, 22 
единицы инженерной и дру-
гой техники, из них 13 инже-
нерных машин разгражде-
ния, одна установка разми-
нирования УР-77, а также 
три бронированные ремонт-
но-эвакуационные машины.

Операция по уничтоже-
нию формирований ВСУ 
продолжается.

Боевая работа расчетов гаубиц «Мста Б» в приграничном районе 
Курской области.  

Фото:�ТГ-канал�Минобороны�России,�t.me/mod_russia
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Задержан подозреваемый 
в хищениях в «Роснано»

ФСБ России задержала 
бывшего генерального ди-
ректора дочерней структуры 
«Роснано» по подозрению в 
хищении. Как сообщает ЦОС 
ФСБ, бывший руководитель 
ООО «Пластик Лоджик» Борис 
Галкин подозревается в хи-
щении более 13 млрд рублей.

Компания была учрежде-
на «Роснано» в 2010 году и 
должна была заниматься раз-
работкой и производством 
отечественных планшетов и 
другой инновационной элек-

троники. В итоге на счета ор-
ганизации топ-менеджмен-
том «Роснано» были переве-
дены бюджетные средства, 
однако никакого инноваци-
онного производства так и 
не было создано. Выделен-
ные деньги Галкин вывел за 
рубеж, а в 2020 году уехал из 
России и сам. При возвраще-
нии он был задержан сило-
виками. Возбуждено уголов-
ное дело о присвоении или 
растрате в особо крупном 
размере.

Поножовщина в супермаркете
В Санкт-Петербурге муж-

чина с ножом напал на по-
сетителей супермаркета 
«О’кей» на проспекте Космо-
навтов. Он ворвался в тор-
говый зал, начал бросаться 
бутылками с шампанским и 
кричать, а затем достал два 
кухонных ножа и набросил-
ся на охранника магазина и 
на нескольких посетителей. 
Сообщается, что пострада-
ли пять человек – четверо 
из них были госпитализиро-

ваны в тяжелом состоянии.
Злоумышленник был за-

держан на месте. Его помог-
ли остановить сами покупа-
тели. У нападавшего забра-
ли ножи и держали до при-
бытия полиции. Возбуждено 
уголовное дело о покуше-
нии на убийство двух и более 
лиц. Сообщается, что пре-
ступнику 44 года. Ранее он 
занимался фехтованием, а 
последнее время вел марги-
нальный образ жизни.  

Организовавший хищения 
коммерсант объявлен в розыск
Следственный комитет 

России объявил в розыск 
коммерсанта Сергея Овчин-
никова, подозреваемого в 
организации хищений иму-
щества Минобороны РФ. По 
версии следствия, индиви-
дуальный предприниматель 
«организовал хищение орга-
низованной группой и в ито-
ге завладел имущественным 
комплексом, расположен-
ным в городе Балашиха Мо-
сковской области и принад-
лежащим ОАО «СУ МР», об-
щей стоимостью свыше 244 
миллионов рублей». 

Ранее по этому же делу 
были арестованы экс-на-
чальник управления АО 
«Главное управление обу-
стройства войск» Николай 
Грачев, бывший конкурс-
ный управляющий Алек-
сей Асташкин и третий фи-
гурант – Евгений Потапов. 
Они подозреваются в хище-
ниях при реализации про-
цедуры банкротства подве-
домственного Минобороны 
России предприятия ОАО 
«Строительное управление 
Московского региона».

Криминал

Арестован бывший  
замминистра энергетики РФ

Никулинский суд Москвы 
заключил под стражу быв-
шего заместителя министра 
энергетики Анатолия Янов-
ского, обвиняемого в хище-
ниях. Яновский был задержан 
в четверг по делу о крупном 
мошенничестве при ликвида-
ции угольных шахт. Помимо 
него силовики задержали и 
действующего замминистра 
Сергея Мочальникова. Сооб-
щается, что уголовное дело, 
по которому проходят чинов-
ники, было возбуждено еще 
летом. Яновскому вменяется 
мошенничество в особо круп-
ном размере, а Мочальнико-
ву – злоупотребление полно-
мочиями. 

Мочальников был отправлен 
судом под домашний арест. 

Яновский был заключен под 
стражу, так как, по версии 
следствия, он может скрыть-
ся или помешать расследо-
ванию. По версии правоох-
ранительных органов, «долж-
ностными лицами Минэнер-
го России с подконтрольными 
организациями был заключен 
ряд контрактов, которые пред-
усматривали выполнение под-
рядных работ по ликвидации 
убыточных и неперспективных 
угольных шахт и разрезов». В 
итоге работы были выполнены 
не в полном объеме, а всего с 
2014 по 2023 год было присво-
ено более 175 млн бюджетных 
средств, которые Министер-
ство энергетики выделило на 
реструктуризацию угольной 
промышленности.

Дядя Валя вблизи
…Он любил право, почитая его 

космосом, удерживающим со-
циум от распада, и обожал поэ-
зию – и был своеобразным поэ-
том права – В.С. Мартемьянов, 
автор тридцати монографий 
по правоведению, и множества 
 статей…

Он сочинял песни на стихи 
Есенина, они звучали, ибо раз-
носторонние дарования Мар-
темьянова включали в себя и об-
ладание замечательным тено-
ром…

Пианино и гитарой владел в 
равной степени; всегда суще-
ствуя на волнах хорошей дер-
зости, жизнелюбия и сгущен-
ных красках личности, исполнял 
в компаниях песни свои, сам же 
аккомпанируя.

Но он пел со сцены, сильно и 
властно играя голосом, напол-
няя каждую исполненную пар-
тию той мерой неповторимости, 
что не могла обмануть, и подлин-
ность дарования раскрывалась 
объёмно.

Он видел будущее – в про-
шлом: в советском прошлом, 
наиболее органично и удач-
но организованном, и не отка-
зывался от коммунистической 
идеи до конца.

…Мартемьянов, профес-
сор-юрист, не признал слома 
1991 года и, предчувствуя худ-
шее, включился в силовую борь-
бу – за возвращение былого, где 
было столько необходимо-хо-
рошего…

Вот он говорит моей маме 
(отца, ушедшего рано, уже не бы-
ло тогда): Ляль, мы жили при ком-
мунизме и проморгали его.

Вот он – депутат Госдумы от 
коммунистов – он не расстался 
с билетом, сопровождавшим его 
большую часть жизни, и не отка-
зался от суммы убеждений, сде-
лавшихся в одночасье немод-
ными.

За модой не стоит следовать – 
если знаешь суть.

Энергия его была замеча-
тельна: он бурлил ею, казалось, 
заражая других, и определён-
ная властность, присущая Мар-
темьянову, сказывалась на про-
движение его по социальной 
лестнице…

Профессор… Депутат Гос-
думы…

Яркость человеческая не мер-
кнет: словно раздарив себя ще-
дро людям, как июльский ливень, 
Мартемьянов остался в книгах 
и статьях своих, в недрах обще-
ственной деятельности и препо-
давания, в сочинённых песнях, в 
детях и исполнениях, и в памя-
ти множества людей, которым 
довелось общаться, или хотя бы 
соприкасаться с ним. Энергия 
борца лучилась от него, согре-
вая и взращивая все вокруг.  

Дядя Валя вёл застолья – уме-
ло, как профессиональный та-
мада, а когда подходило время, 
садился к пианино, или, скло-
нив несколько вогнутое лицо 
к решётке струн, обращался к 
 гитаре.

Он был не просто музыкален 

– обладал профессиональным 
оперным тенором, и, беря уро-
ки в частном порядке у Матовой, 
некогда знаменитой солистки 
Большого театра, познакомил-
ся с отцом моим, чей баритон 
был бархатен; а у Матовой жила 
мама, приехавшая из Калуги… 
осевшая в метрополии уже на-
всегда.

Как из нынешнего далека – 
смешного для истории, столь 
смертельно-серьёзного для че-
ловека – представить их встречи 
у Матовой в пятидесятые годы?

Полы скрипели, быт был креп-
ко настоянным на основательно-
сти: буфет и шкаф – предметы 
мебели, испещрённые витыми и 
резными деревянными украше-
ниями, принадлежавшие неког-
да Матовой, сопровождают меня 
всю жизнь…

Раздаются бодрые голоса – 
молодой дядя Валя Мартемья-
нов, молодой отец; чай на столе, 
сдобные булочки; уют камерной 
обстановки…

Валентина Семёновича Мар-
темьянова убьют на улице, и 
останется адское действо не-
раскрытым.

…В недрах большой комнаты 
нашей квартиры снова накрыты 
пышные столы, и Мартемьянов, 
пришедший первым из гостей, 
наигранно поводя ладонями, го-
ворит: Ляль, благолепие какое! 
Даже страшно приступать…

Вскоре станет шумно, людно, 
весело; застолье пойдёт бодро, 
и чёрное пианино (от Матовой, 
конечно) ждёт, когда дядя Валя 
сядет к нему…

Будут петь…
Сильно зазвучит мартемья-

новский тенор.
Бархатно польётся голос отца.
Полётный тенор Виктора Ду-

бинчука (академика-физика, 
также когда-то учившегося у Ма-
товой) наполнит квартиру пре-
красными созвучиями…

…А вот – из фрагментов дет-
ской памяти, уже разъедаемой 
кислотами времени: концерт в 
Доме учителя, Валя выступа-
ет, пригласил нас; я ребёнок со-
всем…

Валентин – в строгом сером 
костюме – встречает в фойе: он 
вибрирует, он подвижен избы-
точно, он перемещается быстро, 
и я, не понимая в чём дело, спра-
шиваю отца: Пап, что с дядей Ва-
лей?

– Волнуется он, сынок. Волну-
ется перед выступлением.

Валя пел что-то из Гуно, из 
партии Валентина…

…Тогда они жили на Ленин-
ском проспекте, в огромной, 
плоской коробке дома, на сем-
надцатом этаже, мир с которого 
казался игрушечным.

Был у них кот – толстый и чёр-
ный, наименованный Сексо-
том; не обращая внимания на 

взрослую людскую суету, он спит 
на книжной полке, плавно свесив 
длиннющий пушистый хвост.

Татьяна, жена Валентина, го-
ворит: Почки по-русски Валька 
приготовил. Долго сочинял.

А Валентин – в рубашке на-
выпуск и домашних штанах уже 
схлестнулся с отцом: Нет, Лёв, 
ну кого великим шахматистом 
назвал, а? Фишера! Нет, вы по-
думайте! Ладно бы сказал – Алё-
хин, или Капабланка, а то – Фи-
шер, выскочка этот!

Оба играли в шахматы превос-
ходно…

Валентин сочинял песни на 
стихи Есенина, они звучали по 
радио; чуток к художественному 
слову и сам писал в рифму, но 
не показывал, не ставил на эту 
карту: ещё бы – своего поля до-
статочно: много монографий по 
юриспруденции, масса статей, 
учебники, преподавание, потом 
– думская борьба…

…Квартира уже другая, и рай-
он совершенно другой – проле-
тарский вполне, но квартира об-
ширна, и Ластик – колли – до-
бродушен, встречает всех, улы-
баясь…

–Ляль, вот вилок капусты ухва-
тил, – говорит Валентин, разво-
дя руками, – и рад, понимаешь…

Мелочь быта…
А приехали – поговорить о сти-

хах моих: меня не печатали тог-
да, и Валентин, имея обширный 

круг знакомств, стремился по-
мочь.

Сидим в его кабинете; гитара 
около письменного стола, всё 
просто, бытовая избыточность 
претила Валентину…

Говорили… о возможностях 
продвижения моих текстов, по-
том на поэзию вообще переклю-
чились…

За окном струилась майская 
прелесть.

Осенью деревья линяют, 
пройдя период византийской 
цветовой роскоши.

Цветы, укоренённые в памяти, 
теряют лепестки…

Кто позвонил, сообщил о 
смерти Мартемьянова? Не 
вспомнить.

Пышность похорон была ло-
гичной, учитывая социальную 
ступень, которую занимал дядя 
Валя; богатство поминок тоже 
вписывалось обоснованно в этот 
сценарий: офис Вольского был 
обширен; а мы, старинные дру-
зья, собрались вместе потом – в 
квартире…

В. Дубинчук, сидевший рядом 
с женой дяди Вали, Татьяной, 
поднялся с рюмкой, произнёс:

– Физика утверждает, что 
энергия не исчезает бесслед-
но. Значит, за этой жизнью будет 
продолжение.

Валентин был атеистом, сме-
ялся над возможными варианта-
ми посмертия.

Сияние доброй и умной силы, 
исходившее от него, было столь 
велико, что ощущаю его и се-
годня.

Александр БАЛТИН

В.С. Мартемьянов.	 Фото	из	архива	редакции

«…Он любил право, почитая его космосом, 
удерживающим социум от распада, и обожал 
поэзию – и был своеобразным поэтом права – 
В.С. Мартемьянов, автор тридцати монографий 
по правоведению, и множества статей», – так на-
чинает свой очерк один из авторов этой страни-
цы. Но мы, близкие сотоварищи, собравшиеся в 
парламенте вскоре после ельцинского расстрела 
Верховного Совета, видели Валентина Семенови-
ча не на орбите в космосе, а в знаменосной атаке 
на госдумовском бруствере. И право в его созна-
нии было прицельно поражающим оружием… 
В неравном бою наш знаменосец погиб от руки 
политических бандитов в лихие 90-е. О его ги-
бели «Советская Россия» сообщала со стоном…

«…Уже несколько дней мы в редакции не мо-

жем опомниться от удара трагической вести – 
погиб от смертельных ран Валентин Семенович 
Мартемьянов. Мы лишились прекрасного дру-
га, всегда заботливо участвовавшего в нелег-
кой судьбе «Советской. России». Мы лишились 
 мудрого советчика и талантливого автора – его 
последнее страстное слово прозвучало на наших 
страницах буквально два номера назад. И на-
звано оно было пророчески обличительно к уже 
подстерегавшим его убийцам, выпестованным 
режимом: «Дурманящие запахи сво боды»...

Слова скорби и отмщения, наивысших оценок 
и невосполнимых утрат прозвучали на наших 
страницах от соратников коммунистов, русских 
патриотов, советских энтузиастов. Мы хотим их 
представить здесь.

Последнее письмо в газету В.С. Мартемьянова по мотивам голосования в Думе

Дурманящие запахи свободы
Государственная дума приняла в 

третьем чтении первую часть Граж-
данского кодекса Российской Феде-
рации. Еще немного процедур по ли-
нии Совета Федерации и президента, 
и основные начала гражданского за-
конодательства станут законом, все-
объемлюще регулирующим отноше-
ния собственности, товарно-денеж-
ный, предпринимательский и потре-
бительский оборот, освятят своей 
законодательной сенью частные дела 
и интересы.

Порядок во всех этих отношениях, 
конечно же, должен быть, и, смею вас 
заверить, как профессионал: юриди-
ческая техника первой части ГК вы-
полнена на весьма высоком уровне…

Почему же не вызывает радости 
принятие первой части ГК? Поче-
му весьма значительная часть депу-
татов отвергла его и сам кодекс был 
принят с помощью тактики «выкру-
чивания рук», неоднократным вклю-
чением в повестку дня отвергнутого 
депутатами проекта? Почему, в кон-
це концов, удалось собрать незначи-
тельное большинство для принятия 

этого закона путем «суррогата» вто-
рого чтения под видом третьего (се-
рьезное нарушение регламента Госу-
дарственной думы, к которому при-
бегли ее руководство и председатель 
И.П. Рыбкин)?

Все дело в том, что принятый за-
кон является самой ответственной 
законодательной заявкой на закре-
пление в нашей стране частнокапи-
талистических начал, на устранение 
и подавление социалистических эле-
ментов в экономике. Формальное ра-
венство частных интересов и их за-
щита нацелены на предоставление 
прав, денег и власть имущим… Толь-
ко им нужна «безразмерная» частная 
собственность. Только им нужна бес-
страстная юридическая техника при 
осуществлении банкротств предпри-
ятий, ввергнутых шоковой терапией 
в бездну неплате жеспособности и не 
получающих при ликвидации гаран-
тий для своих работников. Только в 
их интересах снижение компетенции 
госпредприятий до уровня казенных, 
которыми можно помыкать государ-
ственной бюрократии на свою по-

требу, а при желании (вожделенном 
и ожидаемом для того, чтобы приоб-
щиться к остат кам государственного 
пирога) ликвидировать их. Только их 
устраивают мутные волны безгранич-
ной приватизации народного добра, 
легализованной кодексом в самую 
жаркую пору противоборства раз-
личных социальных сил «постчеково-
го периода».

И напрасно некоторые либераль-
ные, радикальные и иные демократы 
возносят хвалу новому закону: он, де-
скать, укротит мафиозный рынок, за-
ставит платить неисправного, якобы 
поставит преграды разворовыванию 
госимущества. Ничего этого, вопре-
ки их деланно-наивному восторгу, 
новый ГК не «застолбил».

А застолбил он совсем другое: ос-
новы рыночной экономики, в кото-
рых не будет, например, присутство-
вать коллективная собственность, 
долгие годы бывшая опорой трудя-
щихся на промышленных предпри-
ятиях, и особенно на селе. Ведь это 
именно против нее президент и пра-
вительство предпринимали массиро-

ванные атаки с целью подорвать со-
циалистические начала в новой эко-
номике. Ведь не секрет, что та же 
приватизация велась с целью устра-
нить трудовые коллективы от их до-
бра чековыми посулами и коварными 
льготами, выдававшимися в качестве 
отступного работникам, не осознав-
шим в чековую пору, куда их ведут 
и чего они вскоре лишатся в постче-
ковую пору, когда начнется создание 
«стратегического собственника».

Надо сказать и другое. Большин-
ство правовых конструкций способны 
обслужить любую формацию… Весь 
вопрос только в том, в какой мере и 
какую собственность надо особенно 
уважать. «Стратегическую» собствен-
ность, смею вас заверить, новый класс 
заставит уважать, обмануть он себя 
не даст. В режиме приоритета част-
ных интересов он сумеет и приумно-
жить ее, защитить всеми экономиче-
скими и политическими рычагами. А 
что выиграет от компрадорско-бур-
жуазного режима с его «упорядочен-
ным» гражданским оборотом тот, кто 
продает только рабочую силу? Не бо-

гатства нашей великой Родины, не ее 
заводы, пашни, леса и недра? Ответ 
на это даст ближайшее будущее. Ра-
дужных надежд это будущее не сулит. 
Пока можно лишь сказать: законода-
тельная власть создала наиболее бла-
гоприятные условия для тех, кто име-
ет крупную собственность, солидный 
капитал, и не прибавила ничего тем, 
кто живет своим трудом, а скорее со-
всем наоборот. Фальшивой завесой 
«равенства собственников и их инте-
ресов» законодательная власть выпол-
нила социальный заказ правящего ре-
жима: устроить получше и поудобнее 
людей с капиталом.

Испытают ли чувство восторга от 
нового ГК те, кто участвует в оборо-
те только на основе трудовых заработ-
ков? Вряд ли. Размер их заработков и 
соответствующие возможности при-
обретения прав и их защиты больших 
надежд здесь не внушают. Но зато 
сколько дурманящих запахов имуще-
ственной свободы...

B.C. МАРТЕМЬЯНОВ,
депутат Государственной думы,

член фракции КП РФ

Задержание нападавшего.  
Фото:	ТГ-канал	«Росгвардия.		

Северо-Западный	округ»,	t.me/rosgvardszo

В.С. МартемьяновНа календаре «Совроссии»

«…Безвременно, в расцвете 
творческих сил ушел из жизни Че-
ловек, коммунист, патриот своей 
Родины», – говорится в прощаль-
ном стоне от имени Коммуни-
стической партии Российской 
Федерации, депутатов фрак-
ции Госдумы, лидеров обще-
ственных объединений.

Мартемьянов В.С. родился 7 
марта 1932 года в Москве в семье 
рабочего-железнодорожника. 
С Москвой связана фактически 
вся его жизнь. Здесь он окончил 
среднюю школу, юридический 
факультет Московского государ-
ственного университета имени 
М.В. Ломоносова, защитил кан-
дидатскую, затем – докторскую 
диссертации, получил звание 
профессора. Здесь он длитель-
ное время работал в органах про-
куратуры, в аппарате Президи-
ума Верховного Совета РСФСР, 
преподавал учебные дисципли-
ны и вел научную работу во Все-
союзном юридическом заочном 
институте, в Московской госу-
дарственной юридической ака-
демии.

В декабре 1993 года по обще-
федеральному списку объеди-
нения «Коммунистическая пар-

тия Российской Федерации» из-
бран депутатом Государственной 
думы… Работал в Комитете по 
собственности, приватизации и 
хозяйственной деятельности.

С 1958 года и до последнего 
часа Валентин Семенович Мар-
темьянов был коммунистом, чле-
ном Коммунистической партии 
Российской Федерации. В те-
чение трех лет самоотвержен-
но трудился в депутатской фрак-
ции «Коммунисты России» Съез-
да народных депутатов РСФСР, 
был одним из авторов проекта 
Советской Конституции и многих 
альтернативных законопроек-
тов, вносимых оппозицией. Осе-
нью 1991 года, в период разгула 
антикоммунистической истерии, 
стал одним из инициаторов соз-
дания общественного объеди-
нения «В защиту прав коммуни-
стов», стойко и последовательно 
отстаивал честь Коммунистиче-
ской партии в Конституционном 
суде и в средствах массовой 
информации. В последние ме-
сяцы жизни отдал немало сил 
и энергии созданию общества 
«Российские ученые социали-
стической ориентации», был 
одним из его руководителей.

Лучшие профессиональные и 
человеческие качества снискали 
Валентину Семеновичу глубокое 
уважение всех, кто его знал.

Это был человек редчайшей ду-
шевности и отзывчивости, безу-
пречной честности и порядочно-
сти, высокого трудолюбия и лич-
ного мужества…

Это был ученый широчайшей 
эрудиции, автор многочисленных 
научных трудов и учебников, на 
которых формировались целые 
поколения специалистов в обла-
сти гражданского и хозяйствен-
ного права.

Это был настоящий юрист по 
призванию и убеждению, чест-
но служивший Закону, неустанно 
боровшийся с правовым беспре-
делом, произволом и беззакони-
ем, царящими ныне в российском 
обществе.

Это был поистине народный 
депутат, щедро отдававший свои 
знания и богатый жизненный 
опыт служению интересам трудо-
вого народа.

Это был высоконравственный 
семьянин, отец, муж, брат, вер-
ный и надежный друг и товарищ, 
образец скромности и человече-
ской доброты…

Яркость человеческая не меркнет
30 лет назад он погиб от рук преступников ельцинского времени

МЫ СЛЫШАЛИ ПОЮЩУЮ ДУШУ


